

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Buruh merupakan orang yang bekerja dengan menerima upah atau imbalan atas usaha yang mereka kerjakan. Buruh juga dituntut untuk menghasilkan suatu produk yang menguntungkan bagi perusahaan. Yang keuntungannya lebih banyak dinikmati oleh kelas penguasa yang memiliki kekuasaan penuh didalamnya. Sistem yang dilakukan oleh pihak VCM memberikan keterasingan bagi petani, yang mana petani hanya dijadikan tenaga pekerja bagi mereka. Begitu juga dengan keadaan masyarakat khususnya kelompok tani, mereka hanya bekerja sesuai dengan sistem yang diberikan oleh pihak VCM.

Dari hasil penelitian ini, dapat dilihat yang Pertama, pandangan petani yang masih menganggap bahwa program yang diberikan oleh VCM memang sangat membantu bagi kesejahteraan mereka. Kedua, setelah program VCM telah berlanjut masyarakat tidak menyadari bahwa mereka sedang dieksploitasi dari hasil yang didapatkan oleh pihak VCM, dan masyarakat hanya dimanfaatkan dari tanah/lahan yang mereka punya, serta tenaga kerja masyarakat yang terus dieksploitasi. Ketiga, kehidupan masyarakat tidak mengalami adanya perubahan, justru semakin membuat masyarakat menjadi buruh di tanah mereka, serta akan banyaknya tanah yang akan dijadikan sebagai tempat agrobisnis bagi perusahaan luar yang ingin mengambil keuntungan banyak bagi masyarakat yang terkendala dalam ekonomi mereka.

## **B. Saran**

Penelitian yang dilakukan ini sekiranya dapat memberikan perhatian kepada Pertama, masyarakat di Nagari Panningahan terutama bagi masyarakat yang mata pencahariannya sebagai petani. Masyarakat harus pandai melihat semua program-program yang masuk ke daerah mereka, baik itu yang akan membawa keuntungan terhadap mereka ataupun merugikan masyarakat. Masyarakat sangat lemah dalam memanfaatkan keahlian yang mereka punya, seharusnya masyarakat dapat memanfaatkan keahlian yang mereka punya sebagai petani.

Kedua, kepada tokoh masyarakat harus pandai dalam menerima setiap program yang akan membantu masyarakatnya, serta ninik mamak harus ikut andil bahwa yang akan dijadikan tempat program dari pihak luar sangat berhubungan dengan tanah petani. Ketiga, kepada pihak VCM, seharusnya keuntungan tersebut sangat banyak diberikan kepada petani. Karena tanah yang mereka jadikan tempat menanamkan modal adalah tanah milik petani. Keempat, kepada peneliti harus bisa melihat dan membantu masyarakat yang sedang dimanfaatkan oleh pihak luar, serta membuat masyarakat menjadi mandiri, baik dari segi pemberdayaan mereka.